

PREFACIO

Como parte de una suma de voluntades académicas la publicación de la obra que el lector tiene en su manos es resultado de la coordinación de esfuerzos mediante una conexión interinstitucional donde participan el Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nacional de Costa Rica y la Cátedra del Exilio Español. En ese sentido los coordinadores académicos de este volumen articulamos una iniciativa que abona a una historia hasta ahora poco conocida: la relación entre Costa Rica y México a través de un fenómeno común en la historia de nuestra América Latina como es el exilio y el énfasis de la presencia de costarricenses en México. Los ejes temáticos que integran

la obra involucran la triangulación de manifestaciones en ambos territorios, los espacios de acogida para aquellas personas que por razones políticas salieron de sus países de origen así como la inherente relación diplomática que se dio entre Costa Rica y México.

Exilio y presencia: Costa Rica y México en el siglo XX, es también resultado de una iniciativa académica en la que participó, de manera significativa, el Proyecto de investigación *Interacción de los exilios en México e Iberoamérica siglo XX* (clave RG 400314) que funcionó en el trienio 2014-2016 en el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe, con el respaldo de la Dirección General de Apoyo al Personal Académico (DGAPA) de la UNAM.

En Heredia, Costa Rica, se acordó el 27 de noviembre de 2015 realización del Congreso Internacional *Exilio y presencia: Costa Rica y México en el siglo XX* el cual se celebró la Universidad Nacional de Costa Rica, los días 13 y 14



de octubre del 2016. Este encuentro académico contó con el concurso de investigadores adscritos a instituciones de Costa Rica, México y Cuba.

Como afortunado resultado del evento está esta obra que usted, estimable lector, tiene en sus manos.

